



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 23 de junio de 2021.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Ovaciones, Crónica, La Jornada, Milenio, La Razón, Reforma, El Heraldo de México, Excélsior, El Economista, 24 Horas, El Universal, La Prensa, El Sol de México, El Financiero, Publímetro.

## **Alerta Gatell: cuidense porque viene ola de C-19/Ovaciones**

El Gobierno mexicano advirtió este martes de un posible “cambio de tendencia” en la pandemia por un repunte de casos de covid después de cuatro meses consecutivos a la baja. “Esto podría representar un cambio en la tendencia de la epidemia o podría no, como ha ocurrido a lo largo de la bajada, en donde encontramos esta suerte de zigzag o escalera”, reconoció Hugo López-Gatell, encargado de gestionar la pandemia en México. Ante este panorama, el Gobierno de México abrió este martes el registro de personas de 30 a 39 años para recibir la vacuna de covid. “En unos días habremos vacunado a uno de cada tres mexicanos mayores de 18 años, al menos con una dosis, pero verán ustedes que mayoritariamente son dos dosis”, aseveró Jorge Alcocer, secretario de Salud.

## **Inicia registro para vacunar a personas de 30 a 39 años/Crónica, La Jornada**

La Estrategia Nacional de Vacunación avanza y este martes oficialmente quedó abierto el registro en todo el país para personas de 30 a 39 años y que puedan recibir la vacuna anticovid. Todas aquellas personas de mayor edad que no han recibido la dosis correspondiente pueden acudir a los centros de vacunación para recibir el biológico, indicó el subsecretario Hugo López-Gatell.

## **“Una dosis brinda 80% de protección”/Milenio**

Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, informó que una dosis de la vacuna anticovid otorga 80% de la protección que brinda el esquema completo. “La primera confiere cerca de 80% de protección, la segunda ayuda a aumentarla y que sea duradera”, dijo. Señaló que uno de cada tres mexicanos ya ha recibido al menos una dosis.

## **En 6 estados 43 fallecidos con esquema completo; son los menos; biológicos, eficaces: doctor Macías/La Razón**

Al menos 43 personas han perdido la vida en siete entidades a causa del covid, pese a contar con un esquema completo de vacunación, de acuerdo con cifras oficiales proporcionadas por las secretarías de salud locales. Otras 83 personas perdieron la vida frente al coronavirus, no obstante que ya habían recibido la primera dosis, cuyos casos se concentraron en Guanajuato (26), Hidalgo (25), Sonora (24), Baja California Sur (7) y Yucatán (1). En ese contexto, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, aseguró semanas atrás que el hecho de contar con la vacunación completa o esquema medio “no es la panacea” de que no serán susceptibles de contagiarse, por lo cual recomendó mantener el uso del cubrebocas.

## **Niegan exista rezago en uso de las vacunas/Reforma**

Hugo López-Gatell, Subsecretario de Salud, rechazó que exista un rezago en la vacunación para prevenir covid y aseguró que el biológico es aplicado al mismo ritmo que va llegando al país. Sostuvo que las vacunas tardan un promedio de cinco días entre su arribo al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y su destino en las entidades federativas. “Todo lo que llega se distribuye y se pone, no hay rezago alguno, lo que hay es este tránsito continuo de dosis de vacunas y de aplicación”.

### **Con CDMX ya se rebasa escenario catastrófico/Reforma**

La Ciudad de México, por sí sola, rebasó dos veces el peor escenario de muertes por covid proyectado para todo el país. Incluso, superó el “catastrófico” nacional que el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, estimó en 60 mil. De acuerdo con la última actualización oficial disponible, de marzo de 2020 al 21 de mayo de 2021, había 70 mil 155 actas de defunción en el Registro Civil de residentes y no residentes que fallecieron en territorio capitalino por covid o sospechoso del mismo.

### **Treintones, los más afectados/El Heraldo de México**

Las personas de 30 a 39 años son el grupo de edad que concentra más contagios de covid a lo largo de la epidemia en México, según datos de la Secretaría de Salud. Poco más de uno de cada cinco casos positivos de coronavirus corresponde a personas mayores de 30 años. De los cerca de 2.5 millones de casos confirmados por las autoridades, 531 mil 815 fueron identificados en esta edad, lo que equivale a 21.4% del total. A través de las redes sociales, los usuarios difundieron la noticia sobre el inicio del preregistro, para el cual se requiere la CURP, proporcionar datos personales, así como números telefónicos y correo electrónico de contacto. “El registro de 30 a 39 años queda abierto ya para todo el país”, resaltó el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell.

### **IMSS ha atendido 7 millones de casos sospechosos de coronavirus/Excélsior**

El IMSS informó que para prevenir cualquier repunte de la pandemia de covid, actualmente las mil 525 Unidades de Medicina Familiar tienen al menos un Módulo de Atención Respiratoria del Seguro Social (MARSS). Añadió que, en conjunto con las unidades médicas de segundo y tercer nivel de atención, actualmente siguen disponibles tres mil 226 MARSS a nivel nacional. Y 450 de ellos brindan atención las 24 horas, los siete días de la semana.

### **Un atlas de enfermedades autoinmunes permitirá diagnósticos a tiempo/El Economista**

Actualmente existen más de 80 tipos de enfermedades autoinmunes, las cuales afectan de manera importante la calidad de vida de los pacientes tanto a nivel físico, social, funcional, psicológico y orgánico, sin mencionar el impacto económico que supone para el bolsillo de las familias y el sistema de salud. En este contexto y para apoyar a médicos de distintas áreas terapéuticas en el diagnóstico oportuno y tratamiento de estas enfermedades que actualmente afectan entre el 5% y 7% de la población mundial, el doctor Tomás Cortés Espinosa, director de la Clínica de Enfermedad Intestinal Inflamatoria del Servicio de Terapia Biológica del Centro Médico Nacional 20 de noviembre del ISSSTE, se dio a la tarea de coordinar y editar el libro Atlas multidisciplinario de enfermedades autoinmunes, en el cual participaron 50 médicos mexicanos de diferentes especialidades con el aporte de diversos casos clínicos, algoritmos de diagnósticos y tratamiento.

### **La Secretaría de Salud reporta en 24 horas más de cuatro mil contagios/Excélsior**

Ante este panorama, la Secretaría de Salud informó que la curva epidémica en el país muestra un aumento de 11% con el registro de 26 mil 986 casos activos, de los cuales, la mayoría se registran en la CDMX, con 7 mil 183 contagios activos. Le siguen Tabasco y Baja California Sur. Hasta el momento, existen un millón 977 mil 071 personas que se han recuperado de la enfermedad.

### **Vacuna completa, solo en 20% de adultos/24 Horas**

En México sólo 17 millones de personas tienen un esquema completo de vacunación contra covid, lo que equivale a 20% de la población mayor de 19 años. De acuerdo con el reporte diario de la Secretaría de Salud sobre el avance de la política de vacunación, hasta ahora se han recibido 50.5 millones de dosis totales de vacunas, sin embargo, sólo se han aplicado 40.7 millones; es decir que 9.8 millones no han sido utilizadas.

### **Crece mortalidad materna por Covid aun con pandemia “a la baja” y vacunas/La Razón**

De las 416 muertes maternas registradas del 1 de enero al 19 de junio, 147 han sido casos confirmados de la enfermedad, lo que representa el 35.3%, de acuerdo con el informe semanal de notificación inmediata de muerte materna de la Secretaría de Salud, con corte a la semana epidemiológica número 24.

### **Población de 30 a 39 años, la de más positivos en CDMX; representa 20% del total de casos/La Razón**

De acuerdo con los registros del sistema de datos abiertos de la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud, en la capital del país hay un acumulado de 673 mil 666 casos confirmados con covid desde que se inició la pandemia, de los que 137 mil 121 están en el rango de 30 a 39 años, lo que equivale a 20.3%. Esto significa que uno de cada cinco contagios recae en este grupo de edad.

### **Covid, en 25% de hogares/El Heraldo de México**

En esta emergencia sanitaria, en uno de cada cuatro hogares de la CDMX, es decir, 25 por ciento, ya se tuvo contacto con el virus SARS-CoV-2. De acuerdo con el Inegi, en la capital del país hay dos millones 756 mil 319 viviendas particulares habitadas, mientras que la Secretaría de Salud reportó, al 20 de junio de 2021, un total 673 mil 343 casos positivos.

### **Ebrard dice que CanSino eligió a sus representantes legales, no el Gobierno/Crónica**

Respecto a que la adquisición de las más de 30 millones de vacunas del biológico de origen chino, CanSino se hizo con una empresa falsa, el titular de la SRE, Marcelo Ebrard puntualizó que en octubre pasado derivado del proceso para que México pudiera adquirir las vacunas a tiempo “se hizo un convenio con tres empresas que eran las que en ese momento presentaban mayor avance relativo, o que la Secretaría de Salud consideró que era necesario estar con ellas: Pfizer, AstraZeneca y CanSino”. Estableció que cada empresa eligió su representación legal, lo cual ya que no es una tarea del gobierno y CanSino eligió el laboratorio Drugmex que está en Querétaro, para hacer su envasado en México, a Pfizer se le compra ya envasada sus dosis y AstraZeneca eligió laboratorios Liomont.

### **Enfrentaron 27 millones la pandemia sin acceso a servicios de salud/El Universal, La Prensa, El Sol de México**

En México, 27 millones de personas enfrentaron la covid con una de las carencias sociales en deterioro: la falta de acceso a servicios de salud, de acuerdo con datos del Coneval y del Inegi. La información de las instituciones mostró que en los últimos 30 años hubo una mejoría en varios indicadores de rezago social; sin embargo, la que tiene que ver con la atención médica fue la única que creció de 2015 a 2020. La proporción de personas sin acceso a los servicios de salud pasó de 16.7% a 21.5%, un repunte de 4.8 puntos porcentuales. “El reciente cambio del Seguro Popular al Insabi explica parte del aumento. Hay otras explicaciones tentativas que tienen que ver con factores económicos, de política pública y cambios en la propia dinámica demográfica”, dijo la investigadora académica del Coneval, Claudia Maldonado.

### **2,911 pesos per cápita es el gato de Insabi en este año, aunque subió la cifra de afiliados/El Economista**

Pese a contar con un mayor presupuesto a lo que tenía cuando aún existía el Seguro Popular, el Insabi tiene un menor gasto per cápita, es decir, menores recursos para atender a cada usuario, de acuerdo con la última investigación del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). En el documento, el CIEP señaló que en el último año de existencia del Seguro Popular el gasto per cápita fue de 3,656 pesos, un dato que se redujo a 2,911 pesos este año, esto al considerar el presupuesto que se le aprobó y las proyecciones de cuánta gente sin afiliación al sistema público va a atender.

### **Paga el Insabi 40% de dosis/Reforma**

Durante el ejercicio fiscal 2020, la dependencia formalizó dos convenios de colaboración con la Secretaría de Salud, para el pago de vacunas contra covid mediante el mecanismo Covax y con las farmacéuticas AstraZeneca, Pfizer y CanSino. Para cubrir parte de lo adquirido a través del mecanismo Covax, el Insabi puso a disposición de la Secretaría de Salud alrededor de 180 millones 506 mil 200 dólares (más de 3 mil 610 millones de pesos), según un convenio firmado el 14 de septiembre de 2020.

### **Baja Insabi 27% gasto a enfermedades crónicas/El Financiero**

Legisladores de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados alertaron que, de acuerdo con un estudio del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, el gasto del Insabi destinado a enfermedades crónicas se redujo, de 7 mil 715 millones de pesos en 2018 con el Seguro Popular, a sólo 5 mil 642 millones, lo que representa una caída de 27 por ciento.

### **Se plantan en el zócalo/Reforma**

Personal de salud procedente de Oaxaca que atendió a pacientes con covid y que fue despedido tras la disminución de contagios decidió instalar ayer un plantón frente a Palacio Nacional, luego de que funcionarios del Insabi respondieran a su petición de reinserción laboral: “Vayan a envolver bien su quesillo”. Señalaron que 39 trabajadores entre médicos, enfermeros y afanadores fueron contratados durante la pandemia en el Hospital Covid Insabi 25, en Oaxaca, y ahora se quedaron sin empleo. Con la esperanza de ser atendidos, una comisión de ellos entregó una carta dirigida al presidente López Obrador en el área de Atención Ciudadana en donde le pidieron cumplir con la promesa de brindarles estabilidad laboral.

### **Este año, la vacuna para bebés de Pfizer/Excélsior**

La vacuna contra covid de Pfizer-BioNTech para ser aplicada a partir de los seis meses de edad podría estar lista a más tardar en diciembre de este año, adelantó a Excélsior Rodrigo Sini, director de Asuntos Médicos de Vacunas para América

Latina en Pfizer. Luego de que en mayo pasado se autorizó el uso de emergencia de este biológico para personas entre 12 y 15 años de edad, por parte de la Administración de Medicamentos y Alimentos de Estados Unidos y por la Agencia Europea de Medicamentos, la farmacéutica trabaja en las fases 2 y 3 para verificar la seguridad, tolerabilidad y eficacia en grupos poblacionales menores de 12 años. El panorama para su aprobación es optimista, luego de que el pasado 11 de junio el Comité de Moléculas Nuevas y el Subcomité de Evaluación de Productos Biotecnológicos, de la Cofepris recomendaron su aplicación para este sector de la población.

### **Impugna Bayer compra de medicinas vía ONU/Reforma**

Bayer cuestionó la reforma a la Ley de Adquisiciones -que permitió el nuevo modelo de adquisición vía la UNOPS - y cuestiona el convenio de 31 de julio de 2020 entre el Insabi y la agencia de la ONU, por el cual el Gobierno dejó en sus manos las compras consolidadas de medicamentos y material de curación para el periodo 2021-2024.

### **Se esperan tres embarques de Pfizer-BioNTech para esta semana/La Jornada**

En la recepción de los biológicos, Israel Acosta, coordinador del Sistema Nacional de Distribución de Laboratorios de Birmex, detalló que esta semana, entre las llegadas de vacunas envasadas y las que se envasan en el país, “estaremos recibiendo más de 3 millones de dosis de vacunas”. Agregó que hasta ayer se recibieron 78 embarques que llegaron en 9 vuelos. Hoy llegarán 585 mil dosis más de Pfizer-BioNTech.

### **Aumentan casos Covid en el Valle de México/Reforma**

En las últimas tres semanas, la CDMX y el Edomex registran un incremento de casos de covid. Esto ocurre cuando el país cuenta con 10 millones de dosis contra el virus, las cuales han sido rezagadas y no han sido aplicadas, expuso Arturo Erdely, doctor en ciencias matemáticas por la UNAM y analista de datos. Un reporte del 18 de junio de la Ssa de la CDMX sobre el covid, indica que, en comparación con el 11 de junio, hubo un incremento de personas hospitalizadas en la Zona Metropolitana del Valle de México, de 803 a 836 casos.

### **Gastarán 94 mdp en la vacunación/El Sol de México**

El Gobierno de la CDMX encargó a la empresa Eventage México toda la logística de la vacunación contra covid en las diferentes alcaldías: macetas, mesas, carpas y módulos de vacunación que costarán hasta 94 millones 733 mil 767 pesos. El Sol de México solicitó vía transparencia la misma información tanto a la Secretaría de Salud local como a los Servicios de Salud Pública, sin embargo, respondieron que no tenían datos pues todo corría a cargo de la Secretaría de Salud.

### **Reportan 36 muertes por Covid en Hidalgo, pese a tener la vacuna/24 Horas**

El secretario de Salud de Hidalgo, Alejandro Benítez, informó que de las seis mil 163 muertes por covid en la entidad, alrededor de 36 personas tenían antecedentes de vacunas. De ese total, abundó que 11 contaban con el esquema completo de inmunización, mientras que 25 se les había aplicado la primera dosis. Ante, esa situación, indicó que se está realizando un análisis estadístico y técnico para conocer la cepa que los infectó, el tipo de vacuna que se les suministró y los problemas de salud estaban que padecían las personas.

### **Advierten repunte de casos en jóvenes/Reforma**

En las últimas dos semanas los casos nuevos e ingresos hospitalarios por covid han ido en aumento en el Valle de México, sobre todo en jóvenes con comorbilidades, alertaron médicos. Francisco Moreno, jefe del Programa de covid en el Hospital ABC, advirtió que la mayoría son casos de: personas en los 30 con enfermedades crónicas como obesidad, por lo que llamó a extremar precauciones. Según la Secretaría de Salud, a nivel nacional, del lunes 14 de junio al lunes 21 de junio, el número de casos activos estimados de covid pasó de 22 mil 117 a 25 mil 368.

### **Política confidencial/Publimetro**

A lista de espera ocho meses... eso parece ser que le aplicaron al Instituto Nacional de Nutrición. Resulta que el pasado 28 de enero solicitó a la SHCP 6.9 millones de pesos para equipo de atención a pacientes covid, en el pico más alto de la pandemia, y los equipos no han llegado. Bueno, les prometieron que le llegarán por ahí de agosto o septiembre. Y nos dicen que hay otros institutos nacionales de alta especialidad en las mismas.